

Une grande tribune pour des métiers rares

L'association professionnelle Farritec Suisse fait partie du réseau des petits métiers, ce qui l'aide à bénéficier de la plus grande attention possible. Lors des SwissSkills 2022 de Berne, la fourgonnette à trois roues «Goli», un véhicule de ferrage entièrement équipé, sera également utilisé.

Les SwissSkills nationaux qui se tiendront à Berne du 7 au 11 septembre 2022 offriront une grande tribune à plus de 150 professions, dont 23 font partie du réseau des métiers rares. Ils se définissent ainsi: 40 apprentis au maximum par an pour l'apprentissage de trois ans, 60 apprentis au maximum pour l'apprentissage de quatre ans. Avec environ 15 apprentis par an, les maréchaux-ferrants se situent dans la moyenne.

Informations sur un pied d'égalité

Durant les cinq jours des SwissSkills, ils attirent l'attention par le fait qu'ils travaillent avec une enclume autour d'un foyer, mais aussi par la présence de la «Goli». Cette fourgonnette à trois roues des usines Borgwart-Goliath à Bremen, qui date de 1960, est un véhicule de ferrage entièrement équipé. Le message: les maréchaux-ferrants sont aujourd'hui équipés d'une technologie moderne et se déplacent souvent auprès des chevaux. Les apprentis Andressa Bürgi et Sandro Keller, tous deux en troisième année d'apprentissage, donnent aux jeunes gens, à leurs enseignants et à leurs parents des informations sur leur formation, sur ce

en quoi consiste leur travail et sur les perspectives professionnelles. Comme ils sont à peine sortis de l'adolescence, ils peuvent échanger des informations avec leurs interlocuteurs d'égal à égal.

Le réseau attire l'attention

L'association «Réseau des métiers rares», fondée en 2019, veille notamment à ce que ses membres puissent se présenter dans de bonnes conditions aux salons professionnels régionaux, comme c'est actuellement le cas aux SwissSkills. «Nous sommes entre de bonnes mains en tant qu'association professionnelle au sein d'AM Suisse, mais le réseau des petits métiers nous permet néanmoins d'attirer encore davantage l'attention sur nous», fait remarquer Christian Krieg, chef de projet du groupe spécialisé maréchaux-ferrants. La présence du réseau dans les régions est un soutien important pour le marketing professionnel, qui permet d'attirer régulièrement l'attention du public.

La même formation professionnelle que pour les grands

Les métiers rares ont envers leurs membres, leur relève, mais aussi les autorités et le Secrétariat d'État à la For-

mation, à la Recherche et à l'Innovation SEFRI les mêmes obligations en matière de formation que les professions comptant des milliers d'apprentis. Le profil professionnel, l'ordonnance sur la formation, la vérification quinquennale ne sont que quelques-unes des procédures auxquelles chaque branche doit se soumettre. Pour les petites organisations professionnelles, cela représente un travail énorme. Certaines d'entre elles, comme les facteurs de tuyaux d'orgues, les maçons de pierres sèches ou les vanniers créateurs, n'ont guère plus d'un ou deux apprentis par an. Pour Pepito Zwahlen, qui fait partie du comité directeur du réseau, il est important d'apporter un soutien aux membres dans ce contexte. Sur le stand d'information des SwissSkills 2022, il se trouve au milieu des postes de travail des petits métiers, où la jeune luthière, le sculpteur sur bois ou le serrisseur séduisent les jeunes visiteurs, ce qui constitue la meilleure publicité pour l'exceptionnelle diversité de nos professions.

■ Rob Neuhaus





Kleinstberufe mit grosser Bühne

Der Fachverband Farriertec Suisse ist Teil des Netzwerks der Kleinstberufe. Das verhilft ihm zu grösstmöglicher Aufmerksamkeit. An den SwissSkills 2022 in Bern kommt auch der Dreiradlieferwagen «Goli», ein voll ausgerüstetes Beschlagsfahrzeug, zum Einsatz.

Die nationalen SwissSkills in Bern vom 7. bis 11. September 2022 bieten über 150 Berufen eine grosse Bühne. 23 davon gehören zum Netzwerk der Kleinstberufe. Maximal 40 Lernende pro Jahr bei der dreijährigen Lehre, maximal 60 Lernende bei der vierjährigen Lehre, so lautet die Definition. Die Hufschmiede mit rund 15 Lernenden pro Jahr bewegen sich im Mittelfeld.

Informationen auf Augenhöhe

An den fünf Tagen der SwissSkills fallen sie nicht nur beim Arbeiten an Esse und Amboss auf, sondern auch mit dem «Goli». Der Dreiradlieferwagen aus den Borgwart-Goliath-Werken in Bremen mit Jahrgang 1960, ist ein komplett ausgerüstetes Beschlagsfahrzeug. Die Botschaft: Hufschmiede sind heute mit moderner Technologie ausgerüstet und oft mobil unterwegs zum Pferd. Die Lernenden Andressa Bürki und Sandro Keller, beide im dritten Lehrjahr, geben den Jugendlichen und ihren Lehrern und Eltern Auskunft über ihre Ausbildung, Arbeit und berufliche Aussichten. Dass sie selbst dem

jugendlichen Alter kaum entwachsen sind, ermöglicht einen Informationsaustausch auf Augenhöhe.

Netzwerk schafft Aufmerksamkeit

Der Verein «Netzwerk Kleinstberufe», im Jahr 2019 gegründet, sorgt unter anderem dafür, dass sich seine Mitglieder an regionalen Berufsmessen und aktuell an den SwissSkills gut präsentieren können. «Wir sind als Fachverband im AM Suisse sehr gut aufgehoben, das Netzwerk Kleinstberufe verhilft uns dennoch zu grösserer Aufmerksamkeit», stellt Christian Krieg, Projektleiter Fachgruppe Hufschmiede, fest. Gerade die Präsenz des Netzwerks in den Regionen ist eine wichtige Unterstützung des Berufsmarketings und schafft regelmässig Aufmerksamkeit.

Berufsbildung wie die Grossen

Kleinstberufe stehen in Sachen Ausbildung ihren Mitgliedern, ihrem Nachwuchs und auch den Behörden und dem Sekretariat für Bildung, Forschung und Innovation SBFI genau gleich in der Pflicht, wie Berufe mit Tausenden von Lernenden. Berufs-

bild, Bildungsverordnung, Fünfjahresüberprüfung sind nur einige der Prozedere, die jede Branche für sich durchlaufen muss. Für die kleinen Berufsorganisationen ist das ein immenser Aufwand – einige, wie die Zinnpfeifenmacher, Trockensteinmaurer oder Korb- und Flechtwerksgestalter haben kaum mehr als einen oder zwei Lernende pro Jahr. Für Pepito Zwahlen vom Vorstand des Netzwerks ist es eine wichtige Aufgabe, die Mitglieder dabei zu unterstützen. Am Informationsstand an den SwissSkills 2022 steht er mitten in den Arbeitsplätzen der Kleinstberufe, wo die junge Geigenbauerin, der Holzschnitzer oder der Edelsteinfasser die jugendlichen Besucherinnen und Besucher in ihren Bann ziehen und beste Werbung für unsere einzigartige Berufsvielfalt machen. ■

Rob Neuhaus